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ОСНОВОПОЛАГАЮЩИЕ ЦЕННОСТИ
На эмблеме нашей партии  изображено хвой-

ное дерево – символ могучих российских лесов, 
олицетворяющих огромный жизнетворный по-
тенциал родной природы. Это знак нашей реши-
мости непреклонно стоять на страже интересов 
человека, содействовать всеми силами построе-
нию гармоничных отношений общества и приро-
ды в России и, в целом, на планете Земля.

Никакие экономические, политические и 
социальные трудности, переживаемые обще-
ством, не должны заслонять собой актуаль-
ность решения экологических проблем.

Мы назвали свою программу «ЗА ЧИСТУЮ 
РОССИЮ!». Это многогранное понятие, осно-
ву которого составляют чистота в природе, чи-
стота в доме, чистота в производстве, чистота 
в обществе».

Наша главная цель – Укрепление и разви-
тие России как демократического правового 
государства, в котором безусловным приори-
тетом являются человеческое достоинство, со-
циальные и экологические потребности граж-
дан. Вся государственная политика должна 
быть направлена на гуманизацию  обществен-
ных отношений, на   формирование современ-
ной  экологической культуры, а главными кри-
териями успешности государственной полити-
ки мы требуем считать: здоровье нации, каче-
ство окружающей среды, качество жизни, со-
циальную  справедливость, а также духовно-
нравственное развитие общества.

Наши приоритеты:
I. ЗДОРОВЬЕ ЧЕЛОВЕКА
1. ОБЕСПЕЧЕНИЕ КАЧЕСТВЕННОГО 

БЕСПЛАТНОГО МЕДИЦИНСКОГО ОБСЛУ-
ЖИВАНИЯ

Мы будем бороться за улучшение качества 
медицинского обслуживания, за усовершен-
ствование российской системы здравоохране-
ния как в интересах медицинского персонала, 
так и в интересах населения. 

Мы будем настаивать на увеличении ассиг-
нований в область отечественного фармацев-
тического производства и науку, что позволит 
сократить стоимость российских препаратов 
по сравнению с зарубежными аналогами. 

Мы будем формировать механизмы кон-
троля над качеством выпускаемых российски-
ми профессиональными медицинскими обра-
зовательными учреждениями молодых специ-
алистов.  Мы будем выступать с законодатель-
ными инициативами, которые позволят моло-
дым специалистам получать льготы и финансо-
вую помощь в целях заинтересованности рабо-
тать в сельской местности. 

Мы будем настаивать на том, чтобы объе-
динение и закрытие районных больниц было 
остановлено. В каждом крупном сельском по-
селении должна находиться своя, укомплекто-
ванная необходимым оборудованием и меди-
каментами больница. 

2. ОБЕСПЕЧЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ КАЧЕ-
СТВЕННЫМ, БЕЗОПАСНЫМ ПИТАНИЕМ, 
ОСНОВАННЫМ НА БАЗЕ РОССИЙСКОГО 
РЫНКА ПРОДУКТОВ

Ситуация с качеством продуктов питания 
в нашей стране стоит довольно остро. По дан-
ным НИИ питания РАМН, до 50% всех заболе-
ваний в России связаны с качеством продук-
тов и неправильной структурой питания. До-
ступ горожан к здоровой пище сегодня практи-
чески отсутствует. Импорт продуктов в крупных 
городах достигает 80%. В России развиты сети 
крупных продовольственных розничных мага-
зинов и кафе быстрого питания, которые  при-
надлежат иностранным компаниям. 

Мы будем добиваться создания широкой 
сети народных, российских гипермаркетов и за-
кусочных, где предпочтение будет отдаваться 
экологически чистым, российским продуктам, 
а за счет снижения затрат на налоги, услуги по-
средников, перевозку, длительное хранение, 
цены в таких сетях будут намного ниже иностран-
ных аналогов. Мы сделаем делом государствен-
ной важности обеспечение россиян собствен-
ным доступным экологически чистым питанием.

2. ФОРМИРОВАНИЕ ЗДОРОВОГО ОБРА-
ЗА ЖИЗНИ, РАЗВИТИЕ МАССОВОГО СПОРТА

Для укрепления здоровья нации, уменьшения 
распространения болезней, связанных с малопод-
вижным образом жизни, наша партия будет актив-
но пропагандировать и создавать условия для раз-
вития массового спорта и физической культуры, 
здорового образа жизни. Для достижения этих це-
лей мы станем добиваться финансирования стро-
ительства массовых, экономичных и многофунк-
циональных спортивных объектов для бесплат-
ных занятий (футбольные и баскетбольные поля, 
хоккейные коробки, оборудование мест для заня-
тий лёгкой атлетикой и т.д.),  продолжим вести ак-
тивную борьбу с рекламой алкогольной и табачной 
продукции, вредным питанием и неактивным об-
разом жизни. Мы будем стремиться к обеспече-
нию государственной поддержки одаренных детей 
из сельских районов и созданию условий для раз-
вития спорта в сельской местности.

3. РАЗВИТИЕ ЭКОТУРИЗМА В РОССИИ
Россия имеет огромнейший рекреацион-

но – экологический потенциал. Такого разноо-
бразия природных зон, флоры и фауны, богат-
ства ландшафтов нет ни в одной другой стране 
мира. Мы выступаем за активное развитие вну-
треннего экотуризма, который позволит позна-
комить наших соотечественников со всем мно-
гообразием природы России от северной тун-
дры до южных пустынь и субтропиков, позво-
лит гражданам России активно отдыхать, ле-
читься в экологически чистых уголках страны, 
даст толчок к мощному развитию российского 
бизнеса в сфере туризма, повлечёт к развитию 
объектов инфраструктуры (автомобильные и 
железные дороги, аэропорты, гостиницы) с 
учетом экологических требований. 

II. СПАСЕМ ПРИРОДУ – СПАСЕМ РОССИЮ!
1. СОХРАНЕНИЕ ПРИРОДЫ И МНОГООБ-

РАЗИЯ ОКРУЖАЮЩЕГО МИРА, ОХРАНА ЛЕ-
СОВ И ВОДОЁМОВ СТРАНЫ, ПРИРОДНЫХ 
ПАМЯТНИКОВ  ОТ НЕГАТИВНОГО АНТРОПО-
ГЕННОГО ВОЗДЕЙСТВИЯ

Сегодня негативному антропогенному воз-
действию подвергаются все природные объек-

ты нашей страны (леса, реки, моря, поля), при-
водя к необратимым последствиям не только 
для самой природы, но и для всего населения 
России, угрожая будущему нации. 

Мы будем активно аккумулировать и под-
держивать законодательные инициативы, на-
правленные на усиление охраны природ-
ных объектов и серьёзное ужесточение ответ-
ственности за ряд экологических правонару-
шений, вплоть до уголовной ответственности. 

Мы будем инициаторами ужесточения на-
казания предприятий и физических лиц за за-
грязнение водной и воздушной среды. Мы бу-
дем выступать за отмену варварского закона, 
согласно которому стало возможно создание 
внутри государственных природных заповед-
ников так называемых «биосферных полиго-
нов» – территорий, на которых можно вести хо-
зяйственную деятельность.  

Мы будем требовать пересмотра Лесного 
кодекса, который фактически уничтожила си-
стему органов лесного хозяйства и государ-
ственной лесной охраны в России, что привело  
к катастрофическому состоянию лесов, массо-
вому уничтожению деревьев жуком-короедом 
и послужило причиной обширных лесных пожа-
ров по всей стране.

Особо важной задачей станет защита уни-
кальных национальных природных богатств 
России – озера Байкал, арктической зоны, осо-
бо ценных лесов, обеспечение неукоснитель-
ного выполнения законодательства об особо 
охраняемых природных  и горных территориях, 
рекреационных объектах санаторно-курортных 
комплексов России.

Мы будем добиваться создания отдельного, 
независимого от Министерства природных ре-
сурсов и экологии РФ, государственного ведом-
ства по экологии и передачи ему функций охра-
ны окружающей природной среды, природных 
ресурсов, включая недра, водные объекты, леса, 
объекты животного мира и среду их обитания. 

2. ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ И 
ОБРАЗОВАНИЕ

Мы будем настаивать на ясной и однознач-
ной политике государства в области  экологи-
ческого образования, воспитания и  просвеще-
ния населения (и, в первую очередь, подрас-
тающего поколения), на соблюдении 58 ста-
тьи Конституции РФ, согласно которой «Каж-
дый обязан сохранять природу и окружающую 
среду, бережно относиться к природным богат-
ствам». Человек в полной мере должен осозна-
вать всю личную ответственность за экологиче-
скую чистоту настоящего и будущего России. 

Мы выступаем за то, что бы государство и 
бизнес вкладывали средства в развитие куль-
турных проектов, направленных на экоразви-
тие и просвещение (создание художественных 
и научно-популярных фильмов экологической 
тематики, специализированных программ).

Мы будем активно поддерживать и раз-
вивать систему непрерывного экологическо-
го образования, способствовать повышению 
роли семьи в воспитании у детей любви к при-
роде, к животным, формированию правил эко-

логически грамотного взаимодействия с окру-
жающей средой. 

3. ЗАЩИТА ЖИВОТНЫХ
Животный мир – неотъемлемая часть живо-

го мира планеты. Сегодня идёт катастрофиче-
ское сокращение всех видов животных на пла-
нете вследствие их варварского истребления, 
хозяйственной деятельности человека. Толь-
ко в наших силах остановить этот ужасающий 
процесс! Мы выступаем за ужесточение нака-
зания за истребление представителей особо 
ценных видов, общего усиления российского 
законодательства в области защиты животных. 

Мы выступаем против передвижных, нео-
борудованных зверинцев, контактных зоопар-
ков, в которых идёт нещадная эксплуатация 
диких животных. 

Среди социально-экологических проблем 
особенно характерных для городов и других на-
селенных пунктов есть одна проблема, имею-
щая особое морально-правовое значение. Это 
проблема животных в городе, нашего с ними 
сосуществования. Достойное (гуманное, циви-
лизованное) решение этой проблемы отвечает 
как нравственным интересам миллионов рос-
сиян, так и интересам городского хозяйства, 
призванного обеспечивать комфортные усло-
вия жизни граждан в населенных пунктах. 

В России на сегодняшний день нет поколе-
ния бездомных собак и кошек, существующих 
на протяжении веков. Бездомные животные в 
российских городах – это выброшенные до-
машние животные или их потомки, а большое 
количество бездомных собак является показа-
телем падения ответственности владельцев и 
некомпетентности властей. 

Мы будем добиваться принятия законов, 
обязывающих владельцев регистрировать жи-
вотных и ограничивать бесконтрольное пере-
производство владельческих кошек и собак. Мы 
будем добиваться развития широкой сети госу-
дарственных приютов для бездомных животных, 
с возможностью  общественного контроля. Мы 
будем способствовать формированию в обще-
стве гуманного отношения к животным, а также 
по вопросам обращения с животными посред-
ством просветительских кампаний с использо-
ванием средств массовой информации.

Мы будем добиваться принятия закона «О 
защите животных от жестокого обращения».

III. «ЗЕЛЁНАЯ ЭКОНОМИКА» – СОВРЕ-
МЕННЫЙ ПУТЬ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИ-
ТИЯ РОССИИ

1. ЗЕЛЁНАЯ ЭНЕРГЕТИКА И РЕСУРСОС-
БЕРЕЖЕНИЕ

Одной из главных задач, стоящих сегод-
ня перед страной, является переход на совре-
менную, экологическую систему хозяйство-
вания, позволяющую сочетать экономический 
рост, конкурентоспособность на мировом рын-
ке, высокое качество жизни населения страны 
с сохранением и приумножением российского 
природного наследия.

Для снижения количества сжигаемого на 
ТЭС органического топлива, в том числе для 
уменьшения загрязнения атмосферы,  необ-

ходимо широкое внедрение технологий ресур-
сосбережения и альтернативных источников 
энергии (использующих энергию ветра, солн-
ца, приливов и т.д.), которые позволят эконо-
мике избавиться от углеводородной зависи-
мости и дадут толчок к развитию новых произ-
водств и созданию рабочих мест. 

Сейчас нефтедобывающие компании Рос-
сии вследствие разливов при добыче и транс-
портировке нефти ежегодно теряют 6-7% сы-
рья. Эти потери вредят не только окружаю-
щей природной среде, но и сказываются на ро-
сте цен для потребителей. Мы добьемся, что-
бы нефтедобывающие и нефтеперерабаты-
вающие компании компенсировали нефтяные 
потери  за собственный счёт, а не за средства 
конечных потребителей.

2. ПЕРЕДОВАЯ НАУКА – ЭКОЛОГИЧНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО – СОВРЕМЕННАЯ РОССИЯ

Наука – главный локомотив развития эконо-
мики современной страны. Она является фун-
даментом к устойчивому развитию государ-
ства и общества в целом. Мы считаем, что толь-
ко активная государственная поддержка разви-
тия российской науки, создающей современ-
ные, экологически чистые технологии, позволит 
полностью ликвидировать зависимость нашей 
страны от иностранных партнёров в сфере пе-
редовых технологий, решит проблему экологи-
ческой модернизации промышленности, транс-
порта, строительства. Мы выступаем за тесное 
сотрудничество отечественной  науки и народ-
ного хозяйства. Только симбиоз этих сфер по-
зволит России выйти в мировые лидеры эколо-
гически чистого производства, обеспечит устой-
чивое развитие  российского общества XXI века. 

Особняком стоит проблема «грязных» про-
изводств в черте крупных населённых пунктов. 
Особенно от этого страдают города Поволжья, 
Урала, Сибири. Мы будем активно выступать 
за то, чтобы металлургические, химические и 
иные «грязные» производства были модерни-
зированы и вынесены за пределы городов.

Мы будем активно продвигать механизмы, 
позволяющие современной российской нау-
ке разработать более эффективные способы 
очистки выбросов и внедрить их на имеющих-
ся производствах.

Приняв эти меры,  мы сможем серьёз-
но улучшить экологическую обстановку, и, как 
следствие, здоровье нации, увеличить продол-
жительность жизни россиян; существенно уве-
личить количество рабочих мест нового фор-
мата для высококвалифицированных работни-
ков; обеспечить рост благосостояния каждого 
гражданина страны. 

3. ПЕРЕРАБОТКА И УТИЛИЗАЦИЯ ОТ-
ХОДОВ

Миллионы тонн мусора ежегодно загряз-
няют поверхностные и  подземные воды, воз-
дух и почву, приводя к росту численности боль-
ных онкологическими заболеваниями, ухудше-
нию качества питьевой воды, выводя из оборо-
та сотни гектаров пашни и леса. Отходы хими-
ческой, металлургической промышленности, 
атомной индустрии способны привести к эко-

логическим катастрофам в масштабах всей 
планеты. Мы считаем, что утилизация и пере-
работка отходов жизнедеятельности челове-
ка, промышленных производств должна стать 
приоритетной задачей в стратегии националь-
ной безопасности России. Мы будем активно 
продвигать применение новейших технологий 
(пиролизной, плазменной) в области  обраще-
ния с отходами производства и потребления, 
что позволит утилизировать ТБО с получени-
ем дополнительной электроэнергии. Мы будем 
активно продвигать способы раздельного сбо-
ра отходов или их сортировку с возможностью 
многоразовой дальнейшей переработки. Вне-
дрение новейших технологий переработки от-
ходов позволит улучшить экологическую ситу-
ацию, восстановить важные экосистемы.

4. РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ
Наша партия будет добиваться того, чтобы 

Россия практически полностью перестала зави-
сеть от импорта сельскохозяйственной продук-
ции. Для этого мы будем защищать путь интен-
сивного развития как малых форм хозяйствова-
ния, так и успешно развивающихся сельхозпро-
изводителей, осуществим принятие ряда за-
конов, позволяющих выделять льготные дол-
госрочные инвестиционные кредиты ферме-
рам и агропромышленным предприятиям, гото-
вым внедрять эффективные технологии ведения 
сельского хозяйства, позволяя успешно разви-
вать качество жизни людей и их территории. Мы 
будем добиваться обеспечения сельского хозяй-
ства современной техникой, которая не портит 
почву. Мы будем выступать за отказ от употре-
бления пестицидов, ядохимикатов. 

Особое внимание мы будем обращать на 
условия жизни и развития  миллионов Рос-
сийских граждан проживающих в сёлах и ма-
лых городах. Все наши политические действия 
и мероприятия проводить с опорой на поруче-
ния Президента РФ по устойчивому развитию 
сельских территорий от 6 мая 2014 года.

Партия «Зелёные» является современ-
ной, эффективной партией развития, деятель-
ность которой нацелена на прогрессивное, 
качественное, а не количественное, совер-
шенствование России. Мы заботимся о буду-
щем уже сегодня. Залог устойчивого развития 
всей страны и каждой гражданина в отдельно-
сти, надёжное «завтра» и уверенное «сегодня», 
движение в сторону «зелёного» будущего Рос-
сии – вот наш приоритет, ради которого мы го-
товы работать, не покладая рук.
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СПАСЕМ ПРИРОДУ – СОХРАНИМ ЖИЗНЬ!
ВАШ ГОЛОС НУЖЕН ПРИРОДЕ!

На совещание по развитию территори-
ального общественного самоуправле-
ния в нашем районе приехал депутат 
областной Думы Артем Зубков. В об-
лдуме он курирует ТОСы

Роман ГЕРУСОВ, фото автора

В нашем районе первые ТОСы появились 
в 2013 году. По словам главы администра-
ции района Ирины Кокоревой, с этого мо-
мента они стали примером настоящего са-
моуправления. Их члены следили за чисто-
той своих улиц, за состоянием дорог. Финан-
сировались работы за счет добровольных 
взносов членов ТОСов, либо же они прово-
дились бесплатно силами самих жителей. С 
2015 года эта форма самоуправления полу-
чила новый импульс, когда губернатор Алек-
сей Гордеев предложил поощрять лучшие 
проекты грантами. 

Немного статистики. Если в прошлом году 
в Семилукском районе работали 23 ТОСа, то 
в 2016 – уже 31. Когда в 2015 году прошел 
конкурс на получение грантов, деньги доста-
лись 9 ТОСам. Итоги их деятельности таковы. 
В Землянском, Староведугском, Новосиль-
ском сельских поселениях и в поселке Стре-
лица благоустроили родники. В селе Раздо-
лье (Медвеженское сельское поселение) по-
строили общественный колодец, что, отча-
сти, решило проблему доступного водоснаб-
жения. В Нижней Ведуге благоустроили клад-
бище, а в Девице обустроили место отдыха на 
воде. В Стаднице отремонтировали мост, а в 
Латной появилась детская площадка.   

В этом году список получателей грантов 
расширился. Из 31 участвовавших в конкур-
се семилукских ТОСов деньги получили 12. 
Сейчас во многих из них кипят работы. К при-
меру, в Малой Верейке обустраивают пляж, в 
селе Приволье ремонтируют водяную скважи-
ну, а ТОС «Меловатское» ремонтирует плоти-
ну.  Кстати, для жителей Меловатки это станет 
настоящим спасением, ведь плотина являет-
ся единственной дорогой, соединяющей рас-
положенное по обоим берегам пруда село. В 
Старой Ведуге благоустраивают водозабор, 
а в селе Семилуки ремонтируют водопровод 
на трех улицах и ставят пожарные гидранты. 
В Гудовке занялись дорогой на улице Школь-
ной, в Девице – дорогой по улице Садовой, а 
в Бахчеево делают тротуар. В селе Латное ре-
монтируют дорогу на улице Заречная, в Гре-
мячем Колодезе благоустраивают родник, а в 
Избище решили привести в порядок кладби-

ще.  Не остался в стороне и райцентр – здесь 
ТОС получил губернаторский грант на благо-
устройство территории вокруг памятника пи-
сателю Валентину Сидорову.

РАЗ САДОВАЯ, ДВА САДОВАЯ…
Главный интерес у Артема Зубкова вызвала 

не статистика, а личное общение с руководи-
телями ТОСов. Прежде всего его интересова-
ло то, как удалось убедить жителей в том, что 
только сообща можно решить многолетние 
проблемы их улиц и сел. 

 – Честно говоря, было непросто, – признал-
ся руководитель ТОС «Садовая» Сергей Бух-
тояров. – Наш ТОС объединяет жителей одно-
именной улицы. Ее особенность в том, что она 
как бы обособлена от Девицы. Раньше на этом 
месте был хутор, и многие жители говорили, 
что девицкие власти про нас забыли. Про-
блем на нашей улице хватает, но главные – это 
дороги и низкое напряжение в электросети. 
Вначале руководство Девицкого поселения 
было настроено скептически. Дескать, не хва-
тит у вас запала. И мы решили доказать, что 
это не так – с соседями вышли и убрали му-
сор. Глава местной администрации Вячеслав 
Павляшек, видя такое, даже предоставил нам 
технику для вывоза мусора. Но самое главное 
– те, кто вначале не вышел на субботник, видя 
чистоту на улице, позднее стали присоеди-
няться к нашим акциям. 

Следующей задачей стал ремонт дороги. 
Состояние ее было, мягко говоря, не очень 
хорошим. Доходило до того, что в грязь про-
ехать было невозможно. ТОС вновь обратился 
к Вячеславу Павляшеку, попросили помощи в 
оформлении документов на грант. Тот поддер-
жал. В итоге, полученных через грант 150 ты-
сяч рублей хватило, чтобы заасфальтировать 
первый участок 500-метровой дороги. 

 – Главная проблема в том, что у нас нет го-
товых алгоритмов действий, – пожаловал-
ся Сергей Бухтояров. – Любой вопрос, кото-
рым начинаем заниматься, приходится изу-
чать фактически с нуля. Очень помогли спе-
циализированные группы в соцсетях, где мы с 
единомышленниками обмениваемся мысля-

ми, обсуждаем последние новости и измене-
ния законодательства.  Да и помощь от мест-
ных властей чувствуется. 

А в селе Семилуки, кроме разбитых дорог, 
жителей который год мучает другая пробле-
ма – нехватка воды. Главная ее причина в из-
ношенности водопровода. У местных властей 
на замену денег, конечно, нет, и неравнодуш-
ные жители взяли решение проблемы в свои 
руки, создав  ТОС «Лютик». Его руководите-
лем стал Алексей Архипов, являющийся ди-
ректором местного кооператива «Водопотре-
бление».  Имея опыт в ремонте сетей, он с эн-
тузиазмом взялся за дело. 

 – Решили заменить 200 метров водопро-
вода и установить пожарные гидранты, – рас-
сказал Алексей Архипов. – Работы начали с 
улицы Садовой, где трубы в самом плохом 
состоянии. За этот год здесь было 8 поры-
вов, после которых все село оставалось без 
воды. После получения гранта довольно бы-
стро приступили к работе – прокопали тран-
шею, уложили трубу. От жителей только тре-
бовалось за свои средства установить смо-
тровой колодец перед домом. Сейчас на ме-
сте работ образовался свободный участок. По 
согласованию с жителями в следующем году 
разместим здесь детскую площадку. 

 – Главное это не деньги и не техника, – про-
должил Алексей Архипов. – Главное – работа с 
людьми. Когда только создали «Лютик», то не 
проводили общих собраний. Вместо этого я 
лично обошел все дома, разъяснил каждому, 
чего хотим добиться. А ведь люди не верили, 
говорили, что ничего не выйдет, что уже не раз 
собирали деньги, да только воз и ныне там. 
Зато, когда они увидели, что работы старто-
вали, стали интересоваться, некоторые даже 
предлагали помощь. Все две недели, пока мы 
работали, траншея стала местом настояще-
го общения соседей. Мне кажется, мы смогли 
показать односельчанам, что они тоже могут 
изменить свою жизнь в лучшую сторону. 

Артем Зубков оценил выступления руко-
водителей ТОСов, призвав их больше рабо-
тать с жителями. А затем и вовсе предложил 
попробовать не ждать грантов, а заработать 
деньги самим. 

 – На самом деле, ТОС на свои нужды мо-
жет и сам заработать, – объяснил он. – На-
пример, оказывая какие-то дополнительные 
услуги. Для этого нужно всего лишь зареги-
стрироваться, как юридическое лицо или не-
коммерческая организация, завести бухгал-
терию. Важно, чтобы все заработанные день-
ги шли на нужды ТОСа. 

Чуть больше 200 тысяч рублей 
местным жителям потребова-
лось, чтобы привести в поря-
док аварийный участок доро-
ги длиной около километра

Наталья ФОКИНА, фото автора

Улица Садовая села Девица на-
ходится рядом с Семилуками. Но, 
несмотря на свою близость к рай-
центру, до городской жизни в плане 
комфорта сельчанам еще далеко. 
Одна из главных проблем – доро-
га. Здесь никогда не было асфаль-
та. В непогоду по грунтовке можно 
было проехать только на полнопри-
водном внедорожнике. 

До создания ТОС «Садовая» ситуа-
ция не менялась. Если не считать не-
большого асфальтированного участ-
ка протяженностью 900 метров, ко-
торый появился благодаря  главе Де-
вицкого сельского поселения Вячес-
лаву Павляшеку. Проезд к улице стал 
лучше, но вот на самой Садовой в не-
погоду можно было утонуть. По сло-
вам жителей, в некоторых местах 
грунт превращался в жижу и букваль-
но поглощал автомобили. 

– Написали в Девицкую сельскую 
администрацию: готовы не просто 
просить помощи, но и сами вклады-
вать деньги и работать, – рассказал 

Сергей Бухтояров. – Главе Вячесла-
ву Павляшеку наша позиция понра-
вилась. Он предложил действовать 
сообща.

На общем собрании ТОСа вы-
брали самый проблемный участок 
для ремонта. Его протяженность 
500 метров. За считанные дни на 
100 тысяч рублей, выделенных Де-
вицкой администрацией, было за-
куплено 200 тонн бетонного щеб-
ня. Расходы, связанные с техникой, 
администрация тоже взяла на себя. 
Организационные вопросы легли 
на плечи общественников. Сами 
взялись за лопаты, катком ровняли 
дорогу, вывезли несколько КАМА-
Зов мусора. 

На средства областного гранта – 
150 тысяч рублей – докупили еще 

щебня и песка. Сами собрали око-
ло 70 тысяч. В итоге сделали доро-
гу протяженностью около киломе-
тра. А чтобы вода не скапливалась, 
предусмотрели и «ливневку». Один 
из местных жителей подарил трубу. 

По словам председателя ТОСа 
Сергея Бухтоярова, чтобы рабо-
та шла быстрее и слаженней, они 
на своей улице применили ста-
рую советскую форму управления. 
Это когда на десять домов выбира-
ли одного ответственного. В ТОСе 
«Садовая» таких вот «десятников» 
шесть. Они присутствовали на со-
браниях, а затем информацию до-
носили до соседей. А жители через 
ответственных – свои предложения. 

Дмитрий Меркулов – один из «де-
сятников»:

–  Пытался настроить людей на по-
зитивный лад. Не все положительно 
отнеслись к идее создания ТОСа, а 
особенно к тому, что нужно собирать 
средства. Искал опытных людей, ко-
торые подсказывали, как именно ра-
ботать с учетом грунта, воды с полей 
и прочих факторов. Да и сам в тени 
не был – если не хватало мужской 
силы, приходил на помощь.

Председатель сходу назвал тро-
их «спецов» – Игоря Чернигу, Игоря 
Воронкова, Бориса Кирюхина. Их, 
конечно, было больше, ведь в вы-
равнивании и отсыпке дороги при-
няло участие более 50 человек. Но, 
к сожалению, всех Сергей Бухтоя-
ров по именам не помнит.

Женщины тоже помогали. Галину 
Зудову, к примеру, называют пра-
вой рукой председателя ТОСа. Она 
ездила с комиссией и проверяла, 
сколько щебня грузят в КАМАЗы.

– Если вам кажется, что собрать с 
каждого дома по 1000 рублей – это 
пустяк, то ошибаетесь, – присоеди-
нилась к разговору еще одна «де-
сятница» Зоя Застрожнова. – На на-
шей улице немало дачников. А у них 
на все ответ один. Мол, зачем скиды-
ваться, мы тут не живем. И тогда при-
ходится проявлять все свое красно-
речие, чтобы убедить. Глядишь, про-
тягивают тысячу – маленькая победа. 

Игорь Чернига помогал в укладке 
трубы. Был одним из тех, кто делал 
из трех кусков единую «ливневку». 
Это было непросто. 

–  Непривычно наблюдать за тем, 
как в местах, где раньше проехать 
невозможно было, некоторые во-
дители умудряются лихачить. С 
одной стороны, это радует, с дру-
гой – заставляет задуматься о ле-
жачих полицейских, – с улыбкой го-
ворит Игорь. – И вообще пора, на-
верное, подумать о замене авто. 
Дорога есть, теперь можно внедо-
рожник сменить на легковушку. 

ТОСовцы по весне проверят, как 
новая дорога пережила зиму и, 
если потребуется, отремонтируют 
проблемные участки. Когда дорога 
окончательно утрамбуется, жители 
улицы Садовой планируют подать 
заявку на новый грант – на уличное 
освещение. 

В 2016 ГОДУ В СЕМИЛУКСКОМ 
РАЙОНЕ ТОСЫ ПОЛУЧИЛИ 
12 ГРАНТОВ
Первые шесть выделили в мае. 
На реализацию проектов обще-
ственникам выделили из облбюд-
жета около 2 млн рублей. По воз-
можности постараемся расска-
зать обо всех активистах, так что 
следите за публикациями в «СЖ».

ТОС уполномочен заявить
Руководители территориального общественного самоуправления района рассказали об итогах своей работы

Территориальное общественное 
самоуправление  (ТОС) – форма 
самоорганизованного управле-
ния какой-либо территориальной 
единицей. ТОС может объеди-
нять жителей как одной или не-
скольких улиц, так и целого ми-
крорайона или села. Неравно-
душные граждане берут на себя 
благоустройство и развитие тер-
ритории своего проживания.

i

«МЫ УЖЕ С ВОДОЙ!»
ТОС «Лютик» Семилукского сельского поселения 
успешно реализует губернаторский грант

На первом этапе на улице Са-
довой заменили 200 метров 
трубопровода. По словам 
местных жителей, даже эти 
маленькие изменения уже 
ощутимы

Наталья ФОКИНА, фото автора

Одна из главных проблем в селе 
Семилуки – вода. Лишь у единиц 
краны летом не пересыхают, все 
остальные появления воды ждут, 
как манны небесной. 

По словам сельчан, максимум, 
на что была способна предыдущая 
местная администрация, так это да-
вать обещания и ремонтировать по-
рывы. В некоторых случаях ремонт-
ные работы растягивались на месяц. 

Жителям улицы Садовой надо-
ело ждать помощи извне. Реши-
ли действовать самостоятельно. 
Они в селе Семилуки стали перво-

проходцами в создании ТОСа. Се-
милукский сельский ТОС «Лютик» 
был создан в кратчайшие сроки – 
за две недели! За это время акти-
висты собрали необходимые до-
кументы, приняли устав и выбра-
ли председателя – Алексея Архи-
пова. Сомнения, конечно, были. 
Но как только привезли новые 
трубы, кривотолки прекратились 
сами собой.

Менять водопровод на улице Са-
довой решили в два этапа. На пер-
вом – заменили 200 метров. На вто-
ром – еще 100. Работы на улице ве-
дутся быстрыми темпами. 

–  Сейчас водоснабжение нала-
жено, чему я как мама двоих детей 
несказанно рада, – говорит Ирина 
Темакова, жительница Садовой. – 
Моя семья в селе Семилуки живет 
15 лет, и все это время были про-
блемы с водой. 

Большие надежды на замену во-

допровода на Садовой возлагает и 
Александр Шаповалов.

–  Он существует с 50-х годов. В 
те времена было принято уклады-
вать либо бетонные трубы, либо ас-
бестовые. И те, и другие из-за пла-
вающего грунта и под давлением 
земли лопались, – говорит Алек-
сандр. – Хорошо, что новые из пла-
стика. Хоть на старости лет попьем 
водички без примесей. 

В рамках ТОСа «Лютик» также бу-
дет произведена отсыпка щебнем 
участка дороги на улице Кирова, ре-
монт и установка гидрантов на улице 
Склярова. До сих пор у всех на слу-
ху пожар пятилетней давности, ког-
да сгорело четыре квартиры. По-
жарные не смогли пополнить запасы 
воды. Те гидранты, что были, либо не 
функционировали, либо поломаны. 

На реализацию своих задач ТОС 
«Лютик» получил 160 тысяч рублей 
из областного бюджета. На колод-

цы возле своих домов сельчанам 
предстоит потратить  по 4 тысячи 
рублей со двора. Но в случае поры-
ва не нужно будет перекрывать всю 
улицу, достаточно закрыть вентиль 
у конкретного дома. 

–  Радует и то, что наш ТОС стал 
примером для других, – говорит 
Алексей Архипов. – Слышал, жите-
ли улицы Калинина тоже о создании 
ТОСа подумывают. У них проблемы с 
водой посерьезнее, чем на Садовой. 

«Теперь можно внедорожник на легковушку менять»
В Девице в лидерах по реализации гранта оказалась тоже улица Садовая
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